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Bananeros superan prueba piloto para exportar a Rusia 

Los productores de banano del trópico superaron una prueba piloto de refrigeración de banano 

por más de 42 días para incursionar con la exportación del producto en el mercado ruso, 

informó el gerente de la empresa Ebita S.R.L. y representante de la Unión de Bananeros 

(Uniban), Igor Guzmán. 

Con este nuevo proyecto, los productores de banano del trópico buscan dejar el monopolio del 

95 por ciento de su exportación a  Argentina. 

Guzmán explicó que la prueba piloto para exportar el producto fue del 9 de diciembre al 20 de 

enero. En ese lapso de tiempo, la fruta se mantuvo en una cámara de frío a 14 grados 

centígrados en el trópico simulando el tiempo que tardaría su traslado. 

“Cada año, el banano ha ido incrementando en volumen de producción y exportación, pero el 

problema con el que tropezamos es que el 95 por ciento se va al mercado argentino, lo que nos 

hace dependiente de un solo mercado y, si hay problemas, nos afecta directamente”, dijo 

Guzmán. 

El jefe distrital del Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria 

(Senasag), Martín Zapata, calificó como “positiva y favorable” la prueba en la que esta instancia 

coadyuvó verificando el tiempo de maduración para garantizar el tiempo de vida de la fruta 

hasta que llegue a su destino en óptimas condiciones y manteniendo su calidad. 

Guzmán explicó que se tiene un contacto con la empresa Yaki Yaki, que se caracteriza por 

recoger frutas de todo el mundo. Ellos pidieron una prueba de tres contenedores este año, luego 

serán 10 carros cada 15 días y, “si todo sale bien”, se exportará un navío. En abril llegará una 

comisión a Bolivia. 

En la prueba participaron nueve empresas, cada una dispuso de 48 cajas de banano. A los 42 

días, la mayor parte logró mantener su vida verde. Zapata recomendó a los productores de 

banano realizar un mejor manejo en campo y ver el tiempo de cosecha para garantizar mayor 

tiempo de vida verde de la fruta para que sea sostenible en el tiempo. 

Esperan Corredor Bioceánico 

El gerente de la empresa Ebita S.R.L. y representante de la Unión de Bananeros (Uniban), Igor 

Guzmán, señaló que su sector se siente en desventaja por ser un país mediterráneo, pero resaltó 

que el corredor bioceánico será la solución para que su producto salga a otros mercados usando 

el puerto de Brasil y ahorrará días de traslado cruzando el océano Atlántico. 

Explicó que, por ejemplo, para llevar el banano hasta puerto y exportarlo a la Federación Rusa 

se debe circular más de 2 mil kilómetros, lo que representa mayor gasto en el transporte para 

que llegue a destino en comparación con otros países. 

En 2016, los productores bananeros sacaron al mercado 6,5 millones de cajas; en 2015, la 

cantidad fue de 6,3 millones de cajas; para este año, se estima que suba hasta las 6,9 millones de 

cajas. El 95 por ciento se exporta a Argentina y el restante a Perú, Chile y Uruguay. Cada año, 

salen 6.500 camiones y cada uno transporta mil cajas que tienen un costo de 6 dólares cada una. 

Viticultores exportarán 5 mil cajas de uva de mesa a Paraguay 

Los viticultores del valle central de Tarija apuntan a exportar a Paraguay la sobreproducción de 

uva de mesa de la variedad moscatel, que corresponde a 800 hectáreas de cultivos de calidad 

única que ofrece Bolivia frente a otros mercados. 

Cada año, Tarija produce 3 mil hectáreas de uva que les permite tener 300 mil quintales del 

producto. Del total de hectáreas, 2.200 abastecen al mercado interno, pero la producción 

restante carece de mercado y necesita ser exportada a otros países. 



El responsable del Centro Vitivinícola de Tarija (Cevita), Javier Lazcano, indicó que este año se 

pretende llegar a vender hasta 5 mil cajas a Paraguay, pero para el siguiente año la meta es 

llegar a las 40 a 50 mil cajas. 

La uva a exportar será la de mesa de la variedad moscatel “que en otros países no es tan linda 

como en Bolivia porque tiene un aroma, sabor y tamaño especial” que la diferencian de otros 

lugares y la hacen competitiva. 

“El Paraguay es nuestro vecino más cercano y no cultivan uva; entonces, nosotros creemos que 

el año 2018 podremos llevar 560 cajas de uva a Asunción en Paraguay y no vamos a parar hasta 

lograr los objetivos”, aseveró el presidente de la Federación de Productores de Uva de Mesa, 

Josué Cuellar. 

Lazcano explicó que, de momento, la uva sólo se comercializa en el mercado interno del país. 

Cuellar lamentó que cada año tengan que luchar contra el contrabando que reduce la venta del 

producto porque los vinos que ingresan de Argentina, por ejemplo, cuestan 8 bolivianos y el 

producido en Tarija 12 bolivianos. Esto también genera que se vean perjudicados los 

productores de vino en la venta directa. 

Hace algunos años, la fundación Fautapo ayudó a los productores de uva de mesa para ingresar 

al mercado paraguayo, pero las negociaciones se retrasaron por el cambio de Gobierno y las 

nuevas políticas que ocasionaron que la institución ya no pueda ayudar a este sector. 

Cuellar destacó que el sector que representa recibirá mayores réditos por la venta de uva en 

Paraguay. En el mercado interno, la caja de 22 kilos de uva cuesta 60 bolivianos, pero en 

Paraguay alcanza un precio de 300 bolivianos. Lazcano añadió que la exportación también 

mejorará la imagen del país. 

Actualmente, existen 6 mil productores de uva en Tarija, cada productor cuenta con un 

promedio de media hectárea de cultivo de uva. En 2016, las bodegas vendieron sólo la mitad de 

su producción. 

Ganaderos elaboran plan para ampliar exportación 

El representante de la Federación de Ganaderos de Santa Cruz (Fegasacruz), José Luis Vaca, 

dijo ayer que esa organización está trabajando un plan integral en coordinación con el Gobierno 

nacional, que destaca la ampliación del cupo de exportación de carne. 

“Con el Gobierno, estamos trabajando en el lanzamiento de un plan de desarrollo integral del 

Estado y el sector privado para promover este tipo de actividades donde uno de los puntos 

fundamentales es la exportación”, explicó. 

Según el representante de los ganaderos, por los excedentes en la producción, la exportación 

llega a un promedio de 2.000 toneladas por año en la actualidad y el objetivo es superar las 

8.000 e incluso llegar a 10.000 toneladas. 

El dirigente aclaró que ese tema debe ser bien definido con el sector público, para que se genere 

incentivos para el productor y evitar una sobreoferta  en un futuro. 

Vaca aseguró que la provisión de carne para los siguientes meses está garantizada para el 

mercado interno. 

La Confederación de Ganaderos de Bolivia (Congabol) inició los trabajos de planificación para 

llevar adelante una cumbre ganadera en la que abordarán tres temáticas que afectan al sector. 

Analizan subir cupos de exportación de soya 

El viceministerio de Comercio Interno y Exportaciones, Martín Bazurco, informó que el 

Gobierno evalúa otorgar autorizaciones para la exportación de excedentes de grano de soya este 

año. 

Explicó que, de acuerdo con datos del Observatorio Agroambiental y de Precios (OAP) del 

Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras, en la gestión 2017 se estima tener un superávit de 

103.366 toneladas de grano de soya, volumen que es calculado una vez cubiertas las 



necesidades de consumo interno de grano para semilla, y el consumo de la industria oleaginosa 

nacional para el procesamiento de derivados. 

La otorgación de autorizaciones de exportación de grano de soya se llevará a cabo a través de la 

emisión de Certificados de Abastecimiento Interno y Precio Justo (CAIyPJ). 

“Asimismo, tomando en cuenta que la cosecha de grano de soya se extiende hasta el mes de 

mayo e inclusive junio, dicho volumen podría ser ajustado en relación a las evaluaciones a ser 

realizadas por los equipos técnicos del área productiva, en cuanto al volumen total cosechado en 

la campaña de verano, la estimación de la cosecha de la campaña de invierno y los 

requerimientos por parte de la industria oleaginosa nacional”, indica el comunicado de prensa. 

El pasado 7 de marzo, la secretaria ejecutiva de las Cuatro Federaciones de Trabajadores 

Campesinos del Norte Integrado (Cftcni), Deysi Choque, informó que el Gobierno autorizó la 

exportación de un cupo de 93.000 toneladas de soya. 

Convenio promoverá más de 236 obras en Bolivia 

El programa de Inclusión Económica para Familias y Comunidades Rurales (Accesos), la 

entidad Helvetas Swiss Intercooperation de Suiza y el Fondo Internacional de Desarrollo 

Agrícola (FIDA) suscribieron ayer un convenio de cooperación interinstitucional para ejecutar 

más de 236 obras de adaptación al cambio climático en el país. 

“Es un convenio, la cooperación va a apoyar en generar instrumentos y generar capacidades. 

(…) Nosotros tenemos 236 obras resilientes al cambio climático en el país, que vamos a seguir”, 

explicó en conferencia de prensa el coordinador general del programa Accesos, José Antonio 

Carvajal. 

Manifestó que el convenio consiste en que la cooperación va a brindar capacidades para la 

planificación de proyectos de adaptación al cambio climático con el fin de reducir el riesgo de 

desastres del personal técnico del programa. 

“Han avanzado bastante en el tema de adaptación al cambio climático, por eso nosotros estamos 

utilizando los instrumentos, los documentos que ellos han generado de cómo vamos a ser 

resilientes al cambio climático y podamos avanzar de mejor manera”, apuntó. 

Agregó que la cooperación Suiza, además, apoyará con 2 millones de bolivianos para ejecutar 

otras obras. “Esas metodologías están siendo transferida de Helvetas y la cooperación Suiza al 

programa Acceso (para que) los aplique y seamos más prácticos en la ejecución”, dijo. 

 


